

erzürnte Mensch, keine Ueberschwemmung vernichtet so unbarmherzig und vom Grunde aus die Gebilde der Menschenhand als der Fanatismus.

Zehn Jahre waren seit jenen Schreckenstagen vergangen, und doch war es mir, als ich die wirre Unordnung der Ueberreste betrachtete — da eine zerstückelte Götterstatue, dort wieder Fragmente von Theeschalen und anderem Kochgeräthe wahrnahm, als seien die Räuberhorden erst gestern da gewesen. Nur die Leichen fehlten. Eine lautlose Ruhe über den Trümmern verdoppelte noch den traurigen Eindruck des großen Grabes.

Wir reisten ohne Unterbrechung und ohne Aufenthalt denselben Weg zurück, auf welchem wir gekommen. Die spärliche Vegetation der Wüste entfaltete bereits ihre Frühlingspracht. Frische Dhrusumgräser entsprossen in zählbaren, mattgrünen Halmen dem Boden der Grassteppen; an den Wasserlinien blühten die Weiden, in den Obstgärten die Pflirsiche.

Auch das Thierleben äußerte sich mit der zunehmenden Kraft der Sonne in regerer Weise. Hoch oben in der Luft erblickten wir colossale Schwärme wilder Gänse, dann wieder Kraniche und Reiher auf den Wanderzügen nach Norden; auf der ausgetretenen Straße krochen die Mistkäfer langsam von einem Heim zum andern, unzählige Eidechsen schnappten nach Fliegen und tausende von Gelsen waren im Vereine mit den Sandfliegen beflissen, Mensch und Thier zur Verzweiflung zu bringen.

Mit Kia-hü-kwan erreichten wir wieder die Grenze der Civilisation.

Wenn wir an der Richtigkeit dieser Worte gezweifelt hätten, so wurden wir bei dem Anblick des mächtigen Thores davon überzeugt. Zu beiden Seiten der eisenbeschlagenen Thorflügel waren von dem Geländer des Ausluges Holzkästchen an Stricken herabgelassen worden, die nach Art der Vogelbauer mit Sprossen versehen, einen ausgiebigen Einblick in das Innere gestatteten. Ich dachte ursprünglich, es wären Laternen, doch in der Nähe bot sich ein gräßlicher Anblick.

Der scharfe Wind pfiß durch die Sprossen und riß ein Büschelchen schwarzer Haare heraus, welche dann unftet hin und her flatterten. — In jedem Kasten grinste ein braunschwarzer Menschenkopf, vor einer Woche noch am Rumpfe des dazugehörigen Körpers, jetzt ein abschreckendes Beispiel für